

POLÍTICA NACIONAL

ADVIERTEN UN REGRESO A LOS 60 CON AMLO

Los escritores Juan Villoro y Roger Bartra ven riesgos de que se restaure el México del autoritarismo, del estatismo y del populismo

Reforma
@debate.com.mx

Juan Villoro y Roger Bartra advirtieron intentos del Gobierno de Andrés Manuel López Obrador por restaurar el 68 mexicano, pero no el del movimiento juvenil por la democracia y los derechos civiles, sino el del autoritarismo, el estatismo, el populismo y el uso de una presunta ideología de izquierda para ejercer una política conservadora: «Me temo que vamos a volver a ver al Ejército en las calles, la política de sustitución de importaciones, de frenar el poder de los empresarios; eso era el día a día en los años de Díaz Ordaz y de Echeverría y de López Portillo, realmente sí pareciera el tono populista del PRI de aquella época», dijo Bartra. «Tengo miedo de que esa restauración vaya todavía más lejos y llegue a los tiempos de Plutarco Elías Calles (el «Jefe Máximo» que dominó la política mexicana de 1924 a 1934); hay seis años para ver hasta dónde retrocede el reloj», añadió Villoro.

➔ **Rumbo al populismo, apuntan escritores** Ambos escritores fueron invitados por el Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM para conversar sobre una pregunta: ¿fracasó el movimiento estudiantil de 1968? Bartra, quien en el 68 tenía 26 años, dijo que, como movimiento, el 68 mexicano fra-

casó y que el cambio de régimen se logró en 2000 no por la izquierda, sino por la derecha: «Hay quienes piensan que estamos regresando a 1968 porque, con las pasadas elecciones, por fin, después de 50 años, está llegando la verdadera, la “cuarta” transformación, y suponen que eso es la culminación de las aspiraciones de los estudiantes radicales de los 60. Yo no estoy de acuerdo, pero sí estamos viviendo un proceso político que intenta regresar a los años 60», planteó.

El autor de *La jaula de la melancolía* recordó que, la semana pasada, en una entrevista por televisión, López Obrador se declaró admirador de Antonio Ortiz Mena, el secretario de Hacienda de Adolfo López Mateos y de Gustavo Díaz Ordaz Villoro, de 12 años en 1968, defendió las repercusiones que tuvo el movimiento estudiantil como inspirador de luchas sociales, y también alertó sobre el riesgo de retrocesos con el nuevo Gobierno: «Ahora que tenemos otro presunto cambio, hay otra reivindicación que a mí me ha sonado mucho más echeverrista que diazordascista: el discurso, el populismo aparentemente progresista, el discurso estatista, nacionalista; además de la usurpación de una presunta ideología progresista o de izquierda para ejercer una política profundamente conservadora en lo económico y también en lo cultural», añadió.

«Yo percibo un déjà vu, algo que ya ha pasado, un deseo de regresar. En aquella época, si algo detestábamos, era el populismo de derecha del PRI, y me parece reconocer rasgos de eso en lo que está anunciando el próximo Gobierno»

Roger Bartra
Escritor

FOTO: EL REFORMA



➔ Juan Villoro defendió las repercusiones que tuvo el movimiento estudiantil como inspirador de luchas sociales, y también alertó sobre el riesgo de retrocesos con el nuevo Gobierno.

EL ANCLA

Luis Enrique Ramírez @LuisEnriqueRam7



La inestabilidad de Morena se agudiza, a un día de la transición

Aunque la sesión parlamentaria inicia a las 08:00 horas, será a las 10:00 (hora de Sinaloa) la toma de protesta de Andrés Manuel López Obrador como presidente de la República mañana sábado, en el Palacio Legislativo de San Lázaro.

A continuación, ya investido como primer mandatario, AMLO emitirá un mensaje de una hora frente a los diputados federales, senadores y 900 invitados especiales, entre ellos los gobernadores de los estados (Quirino Ordaz estará presente) y veinte jefes de gobierno del mundo. La oposición anuncia que guardará buen comportamiento. Se espera un acto de transición terso y civilizado. Concluido el acto formal, AMLO hará un recorrido rumbo al Zócalo. En Palacio Nacional ofrecerá una comida con presidentes, primeros ministros y representantes de organismos internacionales.

A las 15:00 horas dará inicio un festival artístico en la Plaza de la Constitución (Zócalo), donde López Obrador ofrecerá un mensaje a la nación a las 16:00 horas (tiempo de Sinaloa). Acto seguido, los pueblos indígenas de México le entregarán su bastón de mando.

En medio de este programa oficial, se espera lo que para muchos es lo verdaderamente relevante: los símbolos. Estos aparecerán desde una hora antes del acto de toma de protesta con la apertura al público de la ya, para entonces, antigua casa presidencial de Los Pinos, que se convertirá en centro cultural. Se anunció una serie de conciertos y la instalación de pantallas en el jardín La Hondonada para seguir en vivo la toma de protesta de AMLO, así como el festejo en el Zócalo. Las señales que mande el nuevo presidente en su mensaje impactarán directamente en los mercados financieros, efecto que podremos ver a partir del lunes.

CERO Y VAN DOS. Por segunda vez consecutiva, la minoría priista obligó a la mayoría morenista a suspender la sesión de la 63 Legislatura por el tema de la «cuota liga» de la CNC. «No permitiremos chantajes desde el interior del Congreso», dijo la presidenta de la Jucopo y coordinadora de Morena, Graciela Domínguez Nava, pero sus palabras se las llevó el viento.

Bien dicen que el hilo se rompe por lo más delgado. Un tema sin relevancia parlamentaria, puesto que no es tarea del Congreso inmiscuirse en asuntos internos de las organizaciones partidistas, ha desatado los demonios, hasta poner en duda la fuerza política del grupo que, por su número, debiera ser el dominante en el Poder Legislativo. Ello, a solo un día de la toma de posesión de AMLO. El coordinador del grupo parlamentario del PRI, Sergio Jacobo Gutiérrez, acusó intransigencia por parte de Morena al negarse a sacar del orden del día como «punto de acuerdo de obvia y urgente resolución» el tema de la cuota que pagan los campesinos a la Liga de Comunidades Agrarias. Consideró lamentable que el grupo mayoritario se cierre a construir consensos, «pecando de autoritarios e inflexibles».

INSÓLITO. Si alguien duda de que Morena Sinaloa es un partido tambaleante en este momento clave, le dejamos esta perla: en un hecho inédito, la síndica procuradora de Ahome, Angelina Valenzuela Benítez, denunció por amenazas de muerte al presidente municipal Guillermo Chapman.

Este caso, sin precedente histórico en el estado, se hizo público ayer, pero parte del 26 de noviembre, cuando la funcionaria interpuso la demanda, luego de que Chapman le advirtiera que, si no entendía que quien manda es él, se atuviera a las consecuencias, pues «algo malo» podría pasarle a ella o a sus seres queridos. «Recuerda que tienes hijos», le habría dicho el alcalde a la síndica procuradora, quien se acogió al programa de protección a víctimas del delito y solicitó protección policial a la Secretaría General de Gobierno.

¿Será todo esto parte de la cuarta transformación?